



Le guide à caractères grossis



de Rosans



Rosans, la médiévale

Rosans se trouve à 532m d'altitude et compte 460 habitants. Le village se situe au sud des Hautes-Alpes, limitrophe avec la Drôme. Rosans est au cœur du Parc naturel régional des Baronnies provençales.



Contact

Office de tourisme de Rosans
Rue Aristide Briand
05150 ROSANS
04 92 66 66 66
rosans@sisteron-buech.fr

Présentation

De loin, Rosans offre aux regards une belle harmonie de pierres ocre et vieilles toitures de tuiles romaines. De près, vous découvrez un village encore médiéval, où le temps semble s'être arrêté. Le nom de Rosans viendrait de "rose", du nom de la fleur préférée d'un des chefs sarrasins qui ont occupé la région pendant ½ siècle. Le bourg était un village fortifié comprenant un château composé de deux tours carrées, dont une subsiste actuellement.

On pénètre dans le bourg médiéval fortifié par plusieurs portes, on peut encore remarquer l'emplacement de la herse sur la porte principale. On peut également emprunter une partie, restée intacte, du chemin de ronde couvert. Le long des ruelles escarpées, vous serez charmés par une multitude de trésors historiques : des encadrements de portes, d'anciennes échoppes aux enseignes intactes, lavoirs, fontaine et portes sculptées...

Patrimoine

Eglise Saint-Jacques le majeur

L'église paroissiale Saint-Jacques le Majeur fut érigée de 1847 à 1851. Les plans ont été dessinés par l'architecte départemental Goulain qui s'inspira des plans de l'agent voyer Andréoly. Les travaux furent réalisés par l'entrepreneur Désiré Guidici d'Orpierre. Située place de l'abbé Bicais, l'église Saint-Jacques le Majeur est un édifice de style néo-classique et de plan allongé. Elle possède une nef à trois vaisseaux à laquelle on accède grâce à un vestibule. Au chevet, situé au nord, répond une tribune qui s'élève au sud. Un clocher-tour se dresse en façade.



Ancien Temple

Situé au quartier du Grand Pré, le temple, puis mairie de Rosans, est un bâtiment de plan octogonal, architecture caractéristique des temples des Baronnies. Construit en pierre de grès, partiellement enduit et coiffé d'un lanterneau. Sa façade est au sud. Deux ailes nord-sud équilibrent le bâtiment et organisent sa distribution : l'une accueille le vestibule, l'autre permet l'accès aux étages. Le temple fut construit entre 1845 et 1847 par l'entrepreneur Daniel Basset, sur les plans de l'architecte départemental Goulain. Les couvertures en tuiles creuses et en zinc sont faites à partir de 1849. Entre 1855 et 1856, Michel Andréoly, maçon, et Joseph Martin, maréchal-ferrant, effectuent des consolidations urgentes. Désaffecté à partir de la Deuxième Guerre mondiale, l'édifice fut réhabilité en mairie en 1985.



La Tour carrée

La Tour Carrée est un Monument Historique. Construite au XIII^e siècle, elle est également appelée "tour sarrasine". Elle est remarquable pour son architecture unique, faite d'énormes pierres taillées en pointes de diamant. Elle est en parfait état de conservation et domine le village. Une fois au sommet, on profite d'une vue panoramique exceptionnelle, aidé par une table d'orientation. Pendant la période estivale, la tour accueille une exposition-vente des producteurs et artisans locaux. Hors saison, les clés pour visiter la tour sont disponibles à l'Office de Tourisme.



La fontaine Ladoucette

Cet édifice commémore le souvenir du Baron Jean-Charles-François de Ladoucette nommé préfet des Hautes-Alpes par Napoléon 1er, en 1802. Ce personnage fut à l'origine de la construction des routes qui desservent aujourd'hui le département.

On y lit, sous une couronne de lauriers tressés d'un ruban, la mention en latin d'un côté et en français de l'autre : "Habitants de Rosans consacrent ce monument de respect, d'amour et de reconnaissance à Ladoucette, Préfet des Hautes-Alpes, l'an 1806".

Eglise Saint-Arey

Ancienne église paroissiale dédiée à Saint-Arey, évêque de Gap, l'église Saint-Arey a été reconstruite au XVIIe siècle. Seule la tour-clocher coiffée d'un campanile rappelle, aujourd'hui, la vocation religieuse du monument.

Actuellement, elle abrite une salle polyvalente. La façade et le campanile ont été restaurés en 2002.

Prieuré Saint André de Rosans

Le prieuré clunisien de Saint-André de Rosans est fondé en 988. Le site conserve les vestiges de ses décors sculptés et de ses pavements, remarquables témoins de l'art roman provençal. Un parcours dans le village médiéval prolonge la visite. Bâti selon les caractéristiques d'un plan bénédictin, le monastère comprenait une église, flanquée au sud d'un cloître autour duquel se déployaient les bâtiments conventuels. L'église paroissiale actuelle occupe le réfectoire du XIII^e siècle.

Les communs abritaient la cuisine, l'écurie et un cellier dans lequel sont désormais exposées les mosaïques pavementaires conservées. Ces dernières, qui recouvraient autrefois le sol des absides et du transept, représentent motifs géométriques et animaux fantastiques.

Tout le décor de l'église est une référence incontestable à l'art roman provençal du XII^e siècle. Les matériaux de construction proviennent de la commune, notamment le grès issu d'une formation géologique surplombant le village.

Visite, sur réservation.

Cadran solaire

Situé sur la façade de la Mairie (l'ancien Temple), le cadran solaire arbore la devise de la famille de Charlotte de Turkheim "Plus est en toi".



Daté de 1981, il arbore une phrase de Jean Giono " La vie : une danse, un pied devant l'autre, tant que va la musique. Le temps règle l'orchestre assis sur le sablier".



Le chemin des roses

Partez à la découverte du village de Rosans en empruntant l'un des deux parcours proposés : des roses peintes au sol avec des flèches de couleur verte pour le circuit long et des bleues pour le court. De plus, vous trouverez des céramiques aux murs qui vous indiqueront la page du livre et donc des indications sur le monument ou le lieu où vous vous trouvez.



Spécialités gastronomique

Miel

Parmi les produits du terroir, le miel de lavande en est l'un des plus populaires. De couleur jaune doré, fortement aromatique, de saveur acide, ce miel est une véritable panacée et entre dans de nombreuses préparations culinaires.

Fromage de chèvre

Ce fromage, bas-alpin par excellence, est tout rond, a un goût marqué et se déguste frais ou sec. C'est un incontournable de notre terroir ! À Rosans, ce sera à la Ferme des Jassines que vous pourrez le déguster.

La noix

S'il est un fruit sec célèbre dans le secteur de Rosans, c'est bien la noix ! La noix de Valdoule est une noix produite en bio. Connue pour ses vertus coupe faim et favorisant le transit.



Circuits découvertes

Routes de la lavande

Symbole haut en couleurs et en senteurs de notre belle région, la lavande vous accueille et vous accompagne. Du Buëch à la Durance en passant par la Drôme provençale, laissez-vous guider par les senteurs. Pour découvrir ce pays, nous vous proposons des itinéraires à parcourir à votre rythme. Tout au long de votre route, des fermes, des distilleries et des jardins vous ouvrent leurs portes. Les hommes et les femmes des Routes de la lavande sont heureux de vous accueillir et vous faire partager leur amour de cette plante millénaire. A Rosans, n'hésitez pas à vous rendre à La Rivière des Arômes. Producteurs et distillateurs d'huiles essentielles et eaux florales, ils travaillent les plantes depuis leur culture jusqu'au produit final.



Au pays des Baronnies provençales

Au départ de Rosans, partez à la découverte du Parc naturel régional des Baronnies provençales. Cet itinéraire d'une journée vous conduira au cœur de paysages magiques où la pierre se mêle à la farigoule, à la lavande sauvage et aux pinèdes dont l'ombre vous invite à la sieste...

Direction donc, Saint-André de Rosans, le col du Reychasset, Villebois-les-Pins, Orpierre pour ensuite prendre la direction de l'Epine soit par le col de Serre Larobe soit par le village de Serres. De là, direction la vallée de l'Oule et ses champs de noyers !



Les manifestations culturelles

Le marché des potiers

L'association Terres de Provence et le village de Rosans organisent cette journée haute en couleurs sur la place du village. Plus de 25 exposants professionnels sélectionnés pour leur créativité, la qualité et l'originalité de leur travail sont présents pour vous faire découvrir différentes techniques. Démonstration de tournage, atelier poterie enfants gratuit, animation musicale, panneaux didactiques autour de la poterie.

Trail du Fourchat

Ce trail exigeant propose différents itinéraires avec une diversité de sentiers incroyables. Pratiquer son sport au cœur d'une nature préservée, vivre et partager, l'esprit écoresponsable, des moments intenses dans une ambiance chaleureuse. 3 parcours : 10 km 750D+ / 20 km 1580D+ / 40 km 2400D+ jusqu'au prieuré de Saint-André de Rosans